

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 27 DE MAYO DE 1810.

AMERICA MERIDIONAL.

Santa Fe, en la Nueva-Granada, 19 de agosto de 1809.

Acaba de fallecer en esta ciudad el célebre Mutis, amigo de Linneo, y uno de los mejores botánicos de nuestro tiempo. Este anciano respetable se ha ocupado por espacio de mas de 50 años en examinar las riquezas vegetales de la América. Agregado al principio en calidad de médico al virrey conde de Casa-Flores, principió á hacer dibujar á sus expensas por pintores del país, formados por él mismo, la *Flora de Bogotá*; continuó esta grande empresa, y le dió aun mayores ensanches despues que fue nombrado jefe de la expedición botánica de la Nueva-Granada, reuniendo en su misma casa una multitud de yerbas diferentes, mas de 1500 dibujos iluminados de plantas nuevas, instrumentos de física y astronomía, y una colección de libros de botánica, que no cedía en riqueza sino á la del presidente de la sociedad real de Londres, que es la mejor que se conoce. El señor Zea, discípulo del señor Mutis, es en la actualidad director del jardín botánico de Madrid. Su sobrino D. Sinfonso Mutis se ha encargado por orden del gobierno de continuar la *Flora de Bogotá* hasta concluir la, para lo qual se han encontrado escritas de mano del difunto 566 descripciones de especímenes raras. Dos artistas de mérito, que son el señor Mutis y Rina, ambos naturales de Santa Fe, estan ya para concluir los diseños que se habian principiado para la referida obra. El señor Mutis, que habia abrazado en su vejez el estado eclesiástico, era no menos estimable por la variedad y profundidad de sus conocimientos, que por la nobleza y sublimidad de los sentimientos de su corazón. Estando para morir, mandó que su biblioteca, sus colecciones é instrumentos quedasen consagrados para el uso público de sus conciudadanos. La Europa le es deudora del importante descubrimiento de la quina de la Nueva-Granada. La quina anaranjada (*chinchona lanceifolia*) de Santa Fe, que en nata es inferior á la corteza febrífuga de Loxa (*chinchona condaminea*), ha llegado á ser uno de los ramos mas interesantes del comercio en los puertos de Cartagena y Santa Marta.

RUSIA.

Petersburgo 7 de abril de 1810.

S. M. la Emperatriz Maria, luego que llegó á Nowogorod con la gran duquesa Ana Pawlowna, se fue en derecha á la iglesia catedral, y se dignó admitir el pan y la sal que le presentó la ciudad segun costumbre. Quando S. M. llegó á Twer se dirigió tambien primeramente con su augusta hija á la catedral, y de allí á palacio. S. A. I. el príncipe Jorge de Hoisrein Oldemburgo, que habia salido á esperar á su augusta madre en el ca-

mino, se volvió al instante á la ciudad, y recibió á S. M. á la puerta de la catedral. La Emperatriz vinda volvia á Petersburgo dentro de pocos dias, y se cree que la princesa de Oldemburgo acompañará á su augusta madre.

SUECIA.

Estocolmo 13 de abril.

La conscripcion militar es en el dia uno de los asuntos en que mas se ocupa la dieta, y se espera que dentro de pocos dias quedará ya arreglado definitivamente este importante negocio.

Nuestro príncipe heredero ha resuelto recorrer todas las provincias de Suecia, á fin de informarse sobre el estado actual del reino en general y de cada provincia en particular. Los estados tienen que deliberar acerca de los arbitrios de que podrá echarse mano para ocurrir á los gastos que deban ocasionar este viage, y es regular que traten de esto con preferencia á todo otro negocio y sin dilacion alguna.

Dícese que no tardará en volver á Suecia el baron de Rentekhrim, que durante la menor edad del Rei anterior obtuvo empleos de grande importancia, y despues ha estado siempre en países extranjeros.

Anteayer fueron condecorados con la orden de la Espada el duque de Biemme y el hijo del general Wrede, que acompañará á su padre á Paris en clase de ayudante.

Dícese que la Prusia devolverá á la Suecia las islas de Aland; pero esta noticia necesita confirmacion.

HUNGRIA.

Pest 14 de abril.

Se acaba de recibir por un correo extraordinario la noticia de haber ocupado los rusos la isla de Grand-Ada; que los servios se han extendido por todo el país de Crajina; que está interceptada la comunicacion con la Turquía por Orsova y Widdin, y que es imposible transportar ninguna mercancía de un imperio á otro.

Del 18.

Parece que se ha restablecido la tranquilidad en las fronteras de la Croacia torca despues de haber escarmentado los franceses á los bandidos, y enviado fuerzas respetables á la frontera de su territorio.

Los rusos se van reuniendo en la Valaquia, y segun los preparativos que hacen ellos y los turcos para la campaña próxima, es de esperar que esta será decisiva.

Los ingleses hacen sus tentativas para introducir la táctica europea en los ejércitos turcos; y esto es un motivo de hacerse odiosos al cuerpo de genizaros.

AUSTRIA.

Viena 20 de abril.

Parece que el Emperador ha resuelto formar en el verano próximo varios campamentos, como se acostumbraba hacer antiguamente, para exercitar á las tropas en evoluciones militares; para lo qual se está trazando un terreno muy dilatado en las inmediaciones de Pest. Dicese que el Emperador y los archiduques irán á esta ciudad, y que el campamento se compondrá de todas las tropas acantonadas en la parte occidental de la Hungría.

Del 22.

Segun las últimas cartas que hemos recibido de Turquía el gran visir tenia aun á principios de este mes su quartel general en Chiumla. Parece que habian llegado de Malta á Constantinopla muchos oficiales ingleses. El gran Señor asiste casi todos los dias á las juntas del divan. El gobierno turco hace en todas las provincias del imperio los mayores esfuerzos para levantar tropas, á fin de resistir á los exercitos rusos. La esquadra turca estaba pronta para dar la vela, y se cree que irá al mar Negro para proteger y efectuar un desembarco en el territorio ruso.

Las mismas cartas desmienten la noticia que habia corrido estos dias sobre nuevos alborotos en Constantinopla. Esta noticia no ha tenido al parecer otro fundamento que la codicia de los agiotadores, que han querido valerse de este medio para hacer especulaciones lucrativas.

La direccion de policia ha mandado recoger y hacer pedazos todos los papeles políticos que se publicaron contra la Francia antes de la última guerra. Los publicados mientras ocuparon las tropas francesas la capital se han mandado depositar en la policia hasta nueva orden. Las obras completas de Gothe, Schiller, y la traduccion de las obras de Voltaire &c., que estaban prohibidas antes de la última guerra, continúan vendiéndose sin dificultad alguna.

ALEMANIA.

Hamburgo 27 de abril.

El Rei de Suecia ha mandado que varios destacamentos de tropas salgan de Stralsund para las costas de la Pomerania y para la isla de Rugen, á fin de impedir todo comercio con los ingleses.

Erlang 27 de abril.

El general de division Morand vino aqui desde Baireuth el dia 24. Al dia siguiente pasó revista al regimiento 61.º de infanteria, é inmediatamente marchó á Emskirchen para pasar revista á la artillería. Por la noche volvió á esta ciudad, y asistió al baile que tuvieron los oficiales del 61.º para obsequiarle.

El regimiento 61.º saldrá dentro de quatro dias para acantonarse en el círculo de Neustadt, y no quedará aqui mas que el estado mayor y una compañía de granaderos.

BAVIERA.

Ratisbona 26 de abril.

Todas las cartas de Constantinopla aseguran el influxo que tiene alli el partido ingles; á esto debe

atribuirse sin dificultad alguna la noticia que ha corrido en toda la Alemania de una coalicion de tres grandes imperios contra la Turquía. Ya es tiempo que la sublime Puerta conozca sus verdaderos intereses. El continente no sufrirá que los ingleses dominen por mas tiempo en los puertos del imperio otomano, de los que hacen sus emporios de comercio para los paises limítrofes. Parece que los rusos estan dispuestos á continuar vigorosamente la guerra: el Austria puede obrar quando se le antoje por el lado de la Servia; y la Francia, dueña de la Iliria, puede sacar grandes ventajas. Segun todos los indicios antes de poco se verá la Puerta en precision de adherir al sistema continental, so pena de que le cueste cara su condescendencia con el enemigo comun.

Augsburgo 27 de abril.

Todavía permanece en esta ciudad el general de brigada Payol, que mandaba la caballeria de la retaguardia del exercito grande frances. No cesan de pasar por aqui compañías de artillería de á caballo del mismo exercito, y todas van á Strasburgo. El gobierno ha dado orden de embargar 60 caballos para la conduccion de los transportes y trenes de artillería, y de los papeles y archivos del antiguo consejo áulico y de la cancillería del imperio.

El quartel general del exercito frances continúa en Ratisbona, y no se sabe quando saldrá de alli. Una parte de las tropas de este exercito está acantonada en las orillas del Danubio, y son muy varias y contradictorias las voces que corren sobre su ulterior destino. El intendente general Villemanci salió de Ratisbona el 24 de este mes, y ha ido á Hanau, desde donde se asegura que marchará á Paris.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Frankfort 29 de abril.

El caballero Sartori, consejero imperial, y bibliotecario de la academia de María Teresa en Viena, ha formado una coleccion de los escritos políticos, y con especialidad de las cartas familiares del célebre príncipe Eugenio de Saboya, que todavía no estaban impresas. Esta coleccion consta de 19 volúmenes: una parte de ella, traducida en alemán, se ha comunicado manuscrita á varias cortes, en donde no han podido menos de admirarse y reconocer las máximas de este gran príncipe como una escuela de la ciencia política de los príncipes y estadistas.

El señor Cotta, librero de Tubinga, actual poseedor de esta preciosa coleccion, trata de imprimirla en frances con la mayor brevedad posible, enriqueciéndola con 72 planos, retratos y medallas; pero al mismo tiempo no puede menos de advertir que esta coleccion no comprehende mas que los escritos políticos, y nada de lo concerniente á la parte militar, y mucho menos de lo que se halla publicado hace un año en las memorias de Weimar, y recientemente en Paris.

GRAN DUCADO DE WURTZBURGO.

Wurtzburgo 27 de abril.

Hoy ha llegado aqui el regimiento 1.º de cazadores de á caballo, y saldrá el 29 para Hanau.

GRAN BRETAÑA.

Londres 20 de abril.

Las cartas de Cádiz habian acerca de la desgraciada salida que han hecho nuestras tropas de la Lla de Leon de un modo muy diferente del que la cuentan las gazetas españolas. Nuestro ataque se dirigia principalmente contra quatro baterías levantadas á la entrada de la bahía; y creíamos que con 600 soldados de marina que debian embarcarse en launches, con un regimiento ingles y algunas compañías de españoles, podríamos tomarlas por asalto. Pero apenas habian pasado nuestras tropas las obras exteriores, quando el regimiento ingles que iba en la vanguardia fue acometido por los enemigos, que le mataron é hirieron 40 hombres. Los españoles que debian cooperar á este ataque, no acudieron hasta tres horas despues del tiempo señalado, lo que contribuyó á que la accion se desgraciase. Los habitantes de Cádiz principian ya á sentir los inconvenientes de la situacion en que se encuentran. Los víveres escasean mucho en la plaza, y cada dia suben de precio.

En la isla de Menorca ha habido últimamente un huracan violentísimo, que ha causado muchos daños. Entre varias embarcaciones que han perecido en la costa se cuenta una fragata morisca de porte de 24 cañones.

El almirante Saumarez, que mandará la escuadra destinada al Báltico, ha venido de Guernesey á Londres para recibir sus instrucciones.

Escriben de Portugal que se desertan muchos irlandeses de los regimientos que hai en las fronteras de aquel reino. Si los soldados ingleses abandonan así sus banderas, es bien cierto que no podemos tener mucha confianza en defender el Portugal, porque las tropas de nueva leva de aquel reino no estan, por mas que se diga, en disposicion de hacer el servicio militar tan bien como las nuestras.

Del 22.

Tenemos la satisfaccion de poder anunciar al público que nuestro comisario Mr. Mackensie, que ha ido á Morlaix para negociar en Francia un canje de prisioneros, ha sido recibido por el gobierno frances con la política noble que caracteriza á esta nacion. Oxalá que esta buena acogida y esta feliz negociacion sean tambien un principio para la paz, que tanto desean los ingleses bien intencionados. Las últimas cartas de Mr. Mackensie dicen que se lisonjaba de que el gobierno frances le permitiera pasar á Paris.

Del 23.

Escriban de Malta que el 16 de febrero último se sintió allí un terremoto tan violento, que no hai memoria de otro igual en aquella isla. La roca, que forma la mayor parte de la isla, se meneaba con un movimiento parecido al de una cana que está meciéndose, y las embarcaciones que habia ancladas en el puerto se bamboleaban á una y otra parte. El temblor ó sacudimiento duró casi sin interrupcion dos minutos, cosa que es extraordinaria. Los habitantes de la Valeta se llenaron de consternacion; el pueblo corria aturdido por las calles sin saber adonde guarecerse. Por una parte se veian frates arrodillados con los brazos levantados hácia el cielo pidiendo misericordia; en otra se veian mugeres gritando descompasadamente, creyendo que la isla iba á sepultarse; por otra se veian hombres

perplexos sin saber qué hacer, ni adonde irse. Las campanas no cesaban de tocarse; los caballos y demas animales aumentaban con sus largos relinchos y gritos el terror y espanto que inspiraba una escena tan horrorosa.

Al dia siguiente volvió á sentirse otras dos veces el terremoto, pero no con tanta violencia. Todavía no se sabe los daños que habrá ocasionado en la isla: en la Valeta se ha arruinado una puerta de la ciudad y un hospital. Dicese que este terremoto se ha sentido tambien en Sicilia, y que han desaparecido tres isletas inmediatas.

CERDEÑA.

Cagliari 2 de abril.

Acaba de fondear en este puerto una embarcacion maltesa huyendo de un corsario raguseo que venia dándole caza. La tripulacion del buque maltés se halla en el estado mas lastimoso, pues hacia una semana que se le habia acabado el agua, y los víveres estaban tambien para acabársele. Algunos marineros estaban tan desfallecidos, que no se les ha podido baxar á tierra, y han perecido antes que se pudiera darles algun auxilio. El capitán se ha visto precisado á hacer, como si fuese el mas ínfimo marinero, las maniobras por espacio de tres dias. Este buque iba con pliegos para Gibraltar.

IMPERIO FRANCES.

Paris 4 de mayo.

Hoy por la mañana ha salido de aqui un destacamento de granaderos de á caballo y de cazadores de la guardia imperial, y ha tomado el camino de Orleans.

El general Souham, comandante de una de las divisiones del ejército frances de Cataluña, ha llegado á esta capital.

ESPAÑA.

Sevilla 18 de mayo.

El Excmo. Sr. baron de Darricau, comendador de la legion de Honor, caballero de la corona de Hierro, general de brigada del primer cuerpo del ejército frances, y gobernador militar de la ciudad del Puerto de Santa María, ha sido nombrado por S. M. católica para el gobierno de Sevilla.

Acaba de llegar la noticia de que el ponton *La Castilla* ha varado al N. O. de la punta de Matagorda en la noche del 15 al 16. Tenia á bordo 450 oficiales prisioneros, y otros tantos marinos y soldados. En el momento se han dirigido embarcaciones á aquel punto para transportarlos á tierra.

Por decreto de 15 del corriente el Excmo. Sr. mariscal duque de Dalmacia ha resuelto lo que sigue:

ARTICULO I. „Todo individuo que arreste y presente uno ó mas desertores de las tropas de S. M. católica será premiado con 400 reales por cada uno.

ART. II. Todo pueblo que haya permitido en su territorio á un desertor, despues de haberlo reconocido por tal, y que no lo haya mandado arrestar, sufrirá una multa, además de las persecuciones que se ejercerán contra las justicias que no hubiesen cumplido con su obligacion, y contra los padres y madres de los desertores, con arreglo á

las leyes que rigen en semejantes casos. = Firmado = el mariscal duque de Dalmacia. = Por ampliacion, el general gobernador de la provincia baron de Darricau." (*Gazeta de Sevilla del 18 de mayo.*)

Madrid 26 de mayo.

S. M. ha expedido los decretos siguientes:

Extracto de las minutas de la secretaria de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 24 de mayo de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de lo Interior é interino de Hacienda,

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Habrá una comision compuesta de cinco individuos del consejo de Estado, tres de ellos de la seccion de Justicia, uno de la de Hacienda, y otro de la de lo Interior, para entender en todos los asuntos de indemnizaciones y confiscaciones, con arreglo á nuestros decretos de 29 de julio, 18 de agosto y 18 de diciembre pasado, conformándose, en lo que por ellos no se previene, á las leyes establecidas.

ART. II. Esta comision oirá instructiva y gubernativamente las demandas ó reclamaciones relativas á los objetos expresados en el artículo anterior, y nos expondrá su dictámen por medio del ministro á quien corresponda para la resolucion conveniente.

ART. III. Nuestros ministros de lo Interior y de Hacienda quedan encargados de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Nombramos miembros de la comision de indemnizaciones y confiscaciones á nuestros consejeros de Estado D. Ignacio Joven de Salas, D. Manuel María Cambronero, D. Vicente Gonzalez Arnao, D. Manuel Sixto Espinosa y D. Ignacio Muzquiz.

ART. II. Nuestros ministros de lo Interior y de Hacienda, cada uno en la parte que le toca, quedan encargados de la execucion de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de Hacienda, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Se suspenderá desde luego y hasta nueva resolucion la exacción de las refacciones del cupo de 20 millones, repartido entre el vecindario y comercio de Madrid por el préstamo forzado de 60 millones, mandado levantar por nuestro decreto de 29 de diciembre de 1808: la de

la refaccion del préstamo de 10 millones, impuesto sobre el comercio de Madrid por nuestro decreto de 22 de julio de 1809; y la de la contribucion de 8 millones, impuesta sobre los gremios mayores y menores de la misma capital por nuestro decreto de 28 de agosto último.

ART. II. Nuestro ministro de Hacienda queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

AVISOS.

Se previene al público que en lo sucesivo en todos los memoriales que se presenten al REI nuestro Señor relativamente á algun negocio, se deberán poner el nombre de la calle y número de la casa en que vive la persona que solicita.

Quien quisiere hacer postura á la composicion de una gran cantidad de colchones, almohadas, mantas, camisas y sábanas pertenecientes á los hospitales militares, acuda á la calle del Leon, casa del Nuevo Rezado, en que la administracion central de dichos hospitales celebra diariamente sus juntas desde las 12 hasta las 3, donde se le manifestarán los objetos que han de componerse.

LIBROS.

Les aventures de Télémaque, fils d'Ulysse, par Mr. de Fénelon. Un tomo en 8.º prolongado, á 10 rs. en papel, 11 en rústica y 15 en pasta. Esta edicion, que se ha hecho por la última de Crapelet, está adornada con 11 estampas finas y una carta geográfica de los viajes de Telémaco. Lleva el discurso sobre la poesia épica, y sobre la excelencia de este poema que tienen muchas ediciones francesas, y las aventuras de Aristonoo. Se hallará en el despacho de la imprenta Real.

El Viejo y la Niña, la comedia Nueva, el Baron, la Mogigata, y el Sí de las Niñas, comedias originales de Inarco Celenio, P. A. Se hallarán en dos tomos en pasta en la librería de Castillo enfrente de San Felipe el Real.

Nueva floresta ó coleccion de chistes, agudezas, pasajes graciosos, chanzas ligeras y singulares rasgos históricos para recreo del espíritu y adorno del entendimiento, sacado de varios autores é idiomas. Véndese en la librería de Gomez, calle de las Carretas: un tomo en 8.º de marca, á 9 rs. en rústica y 12 en pasta.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las seis de la tarde, se representará por la compañía española la comedia en cinco actos titulada el gran Virrei de Nápoles, con tonadilla y sainete.

En el de los Caños del Peral, á las ocho de la noche, se representará por la compañía italiana la ópera en un acto titulada los Amantes á la dote, y el gran baile titulado los Zelos en el serzallo, executado por Fernanda y Alexo Lebrunier y demas bailarines.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada la Esclava de Negroponte, con tonadilla y sainete, en el que se bailará el baile ingles y el bolero.